

DIARIO DE CÓRDOBA

PERIÓDICO INDEPENDIENTE. DECANO DE LA PRENSA CORDOBESA.
Director propietario: D. Manuel García Lovera

APARTADO N.º 30
TELÉFONO 184

FRANQUEO
CONCERTADO

N.º 20.308

Suscripción en Córdoba. Por un mes, 2 Plaz.
Trimestre, 5
Resto de España... Trimestre, 6
Extranjero... Trimestre, 10
Pago adelantado. Número suelto, 10 céntimos.

MARTES 14 DE MARZO DE 1916

Los señores suscriptores tienen derecho a insertar en la cuarta plana un anuncio al mes, que no exceda de quinientas líneas y que sea de su interés exclusivo, abonando previamente el impuesto del Timbre, a razón de diez céntimos por cada inserción.

AÑO LXVI

LA SESION MUNICIPAL DE AYER

Bajo la presidencia de don Francisco Santolalla Natera, ayer, a las diez de la mañana, se reunió en el edificio público la Corporación municipal, concurriendo los señores Enriquez Barrios, Carrillo Pérez, Torres Rodríguez, Fernández de Mesa, Molina Albeniz, Lama Pérez, Gutiérrez Villegas, Pérez de Luque, Vaquero Cantillo, Berná Martínez, la Calle de Castro, Moraga Serrano, Aparicio Aparicio, Crespo Romero y Usano Estrada y el secretario don Manuel Varo Repiso.

Fue leída y aprobada el acta de la anterior. El señor Moraga manifestó que se encontraba en cama, sin que, por tanto, le fuera posible atender al sostenimiento de su familia, el obrero Manuel Rodríguez Ternal, que sufrió graves lesiones en el hundimiento de las obras de San Cayetano y a quien la Compañía de Seguros se niega a abonar la indemnización acostumbrada.

Agregó que el alcalde interino señor Santolalla Natera se había socorrido con veinticinco pesetas y propuso que el Ayuntamiento le concediera alguna donativo, aunque fuese menor que el otorgado a las familias de los obreros que perecieron en el hundimiento.

Se adhirió a ello el señor Crespo, diciendo que, además del donativo mencionado por el señor Moraga, la comisión del Ayuntamiento que fue a dar el pésame a las familias de las víctimas, visitó también al obrero lesionado y le entregó otras veinticinco pesetas. Manifestó que la negativa de la Compañía a abonar el seguro confirmaba la necesidad de que el Ayuntamiento se mostrase parte en la causa.

Respondió el señor Santolalla Natera que aceptaba la proposición de conceder un donativo al expresado obrero, ya que la cantidad habría de equivaler a la suma de los socorros parciales que se pensaba entregar. Respecto a que el Ayuntamiento se mostrase parte en la causa, dijo que se esperaba, en el plazo de cuatro o cinco días, el dictamen de los letrados.

Las industrias metalúrgicas

Expuso luego el señor Santolalla la grave situación planteada a las industrias metalúrgicas, que en Córdoba constituyen un importante elemento de trabajo, en el que se ocupa crecido número de obreros. Consideró que el Ayuntamiento de Córdoba, como otras Corporaciones municipales, debía secundar las gestiones de los industriales transformadores, a quienes arruinan los productores, por la escasez de primeras materias y por la elevación del precio de estas. Propuso que se elevara una razonada instancia al ministro de Hacienda en demanda de que se fijase el precio del hierro y la fecha de la entrega de los pedidos y de que se preferiese la industria nacional a la exportación al extranjero. También propuso que se enviase por el pronto al señor Villanueva un telegrama con el ruego de que atendiese la demanda de los industriales transformadores.

El señor Crespo consideró ineficaz la prohibición terminante de la exportación, porque producía una tolerancia que resultaba más perjudicial que la exportación misma, como venía ocurriendo con las caballerías. Insistió en que la prohibición sería anulada por la tolerancia, dijo que, por ejemplo, el juego estaba prohibido, pero se toleraba en todas partes.

Agregó que el deseo de que la industria nacional fuese preferida, equivalía a prohibir la exportación, y a que en el país no se produce ni la cantidad necesaria para atender a aquella. Citó las enseñanzas del señor Urzaiz, a quien proclamó como un eminente ministro de Hacienda, recordando el caso del azúcar, cuyo precio, que se elevaba constantemente cuando estaba prohibida la exportación, descendió al permitirse la importación. Entendió que a la instancia al ministro de Hacienda debía adicionarse la proposición de que, para obtener el resultado apetecido, se podía gravar la exportación de hierros con una tasa elevada.

Las subsistencias

Aconsejó luego que a tiempo estudiase y trabajara la Junta local de subsistencias, teniendo en cuenta el encarecimiento creciente de estas y la crisis de trabajo que se venía sufriendo, con la amenaza del hambre.

Intervino el señor Gutiérrez Villegas, diciendo que, de pedirse que se prohibiese la exportación por completo, sería para que se cumpliera el orden que en tal sentido dictase el ministro de Hacienda, con exclusión de toda tolerancia, y que si no, aquella no resultaría eficaz.

Respecto a las subsistencias, dijo que el conflicto continuaba latente, como cuando en el mes de Agosto anterior llamó acerca de él la atención del Ayuntamiento. Solicitó que en la próxima sesión municipal se diese cuenta de la actuación de la Junta local de subsistencias.

Resumió el señor Santolalla Natera. Consideró aceptable la adición propuesta por el señor Crespo a la exposición al ministro de Hacienda. Respecto a la Junta de subsistencias, dijo que había visto ciertas de labradores en las que se daba cuenta de sus existencias de trigo y harinas, cumpliendo las órdenes del gobernador civil señor la Serna. Añadió que, según sus noticias, en breve había de verificarse una reunión de personalidades para tratar del problema. Advertió que este no era ya sólo de las clases obreras, sino de la media y de las altas, puesto que se trataba de un conflicto planteado en España y en el mundo entero por las consecuencias de la guerra y que el gobierno español sería el primer interesado en atenuarlo, por el pronto.

Fue aprobada la proposición del señor Santolalla respecto a las industrias metalúrgicas, con la adición del señor Crespo.

Ruegos y preguntas

A continuación se entró en la sección de ruegos y preguntas.

El señor Enriquez Barrios propuso que constase en el acta el sentimiento de la Corporación por el naufragio del trasatlántico «Príncipe de Asturias», en el que había perecido una familia como la del doctor Peré, que tan alto tenía puesto en Buenos Aires el nombre de Córdoba, y el obrero marmolista Francisco Salmoral, que ha dejado en Córdoba mujer y ocho hijos, solicitando también que se concediese un donativo a estos.

Así fué acordado por unanimidad.

El señor Moraga denunció que el dueño de la casa en construcción en la avenida de Cerrantes hacía caso omiso de los planos que le había aprobado el Ayuntamiento. También repitió la denuncia, en análogo sentido, respecto a la edificación de una cochera para automóviles en la carrera de la Estación.

Respondió el señor Santolalla que, en vista del dictamen del arquitecto municipal, se había impuesto la multa de cincuenta pesetas.

El señor Crespo propuso que se preguntase a los jueces municipales si los médicos encargados del reconocimiento de cadáveres practicaban el servicio, pues se afirma que no van ni a las casas mortuorias ni a los cementerios, pero nunca dejan de cobrar.

Censuró que se continuase efectuando en defectuosas condiciones el servicio de limpieza de letrinas, utilizando carros rotos que esparraman por las calles las materias fecales y sirviendo de vecindero cualquier sitio.

El señor Santolalla respondió que trasladaría esta cuestión a la Comisión municipal correspondiente. Respecto a los médicos para el reconocimiento de cadáveres, dijo que se había dejado de abonarles la gratificación acordada por el Ayuntamiento, para que dispusiesen sus derechos cuando se tratase de familias pobres. Agregó que oficiosamente se preguntaría al gobernador civil el extremo solicitado por el señor Crespo.

El señor Vaquero insistió en la necesidad de que se quitasen los topes de hierros de la entrada del Mercado público, en vista de las caídas que ocasionan, y que se relabaras las losas de la repetida entrada. Consideró que no se efectuaba aquellas reformas por culpa de la Empresa de Mercado.

También denunció que los barreros de Liñares llegan ya al borde del camino, que se encuentra en malas condiciones el puentecillo del Miradero y la puerta para el corral de cabras y cerdos, que los granjeros están cubriendo con los escombros el camino del cementerio de la Salud y que este se halla muy abandonado.

El presidente de la Comisión de Abastos señor Fernández de Mesa confirmó que la Empresa del Mercado no había atendido los requerimientos del Ayuntamiento para efectuar aquellas reformas.

El señor Carrillo Pérez dijo que iría al camino de Liñares para conocer la cuestión de los barreros.

El señor Gutiérrez Villegas manifestó que desde el mes de Agosto de 1914 en que hito una denuncia acerca de las malas condiciones del mercado de Sánchez Peña se formó un expediente, el que aún no había sido resuelto, agregando que ya era hora de que se resolviese acerca de la licitud del contrato entre el Ayuntamiento y la Empresa del Mercado, para saber si esta había sometido o no a la jurisdicción municipal.

El señor Crespo recordó que la Comisión de Abastos había girado una visita al Mercado de Sánchez Peña, comprobando la falta de condiciones de este y denunciando, entre otras deficiencias, la de que el urinario del Arco bajo se filtra sobre los sótanos, impregnando las carnes que luego se expende al público.

El señor Santolalla respondió que trasladaría la cuestión al alcalde propietario señor Muñoz Pérez.

No habiendo más asuntos de que tratar, fué levantada la sesión.



DE LA GUERRA.—Observatorio de artillería austríaca dirigiendo el fuego de las piezas de grueso calibre.

DE SOCIEDAD

Han llegado de Estepa, para pasar una temporada con su familia, doña Mariana Lara del Rosal y su bella hija Ascensión.

Se halla en Córdoba el Secretario de la Audiencia de Huelva don José Navarro Coca.

Se halla en Puente Genil, su pueblo natal, donde pasará una temporada, el canónigo de la Santa Iglesia Catedral de Vitoria don Francisco de P. Velasco Estepa.

De Instrucción pública

Doña Eleuteria Iraola, huérfana del maestro don Eusebio Iraola, ha solicitado que se instruya expediente para concederle la pensión que le corresponde.

El alcalde de Belalcázar ha participado que el maestro don Santos Palacian López se ha posesionado del nuevo sueldo de 1.500 pesetas. El de Hinojosa del Duque comunica que el maestro don Manuel Noguero del Pino se ha posesionado del de 2.000 pesetas.

El Maestro de Montoro don Hilarión Galán Fernández ha sido destinado a Berjanas (Avila).



CUADROS DE LA GUERRA.—Granaderos austríacos atacando durante la noche las líneas francesas.

Notas del día

En el Ayuntamiento se ha tratado de uno de los aspectos más importantes de la cuestión sanitaria: la situación de los Mercados. Estos fueron inspeccionados últimamente por la Comisión de Abastos, la que formuló un dictamen proponiendo la clausura de los sótanos para efectuar en ellos las obras necesarias, con el objeto de limpiarlos de ratas, quitar las filtraciones de los urinarios y poner telas metálicas en las lumbrales para evitar que por ellas se echo animales muertos e inmundicias. También se proponía la colocación de sifones en los retretes, la fijación de carteles con los precios de los diversos artículos, la prohibición de la venta de pescado sobre mesas de madera y el desalojamiento de los puestos que no reúnen las debidas condiciones. Sobre la base de este informe, el alcalde señor Muñoz Pérez dirigió un requerimiento a la Empresa, advirtiéndole que, si en el término de diez días no realizaba las reformas indicadas, éstas serían efectuadas por el Ayuntamiento, pero a cuenta de aquella. El plazo referido cumple uno de estos días.

A fines de este mes regresará a Córdoba el prestigioso pedagogo hispanofrancés don Armando Dufour Izart, quien actualmente se encuentra en París procedente de la línea de fuego, donde ha permanecido varios meses. Le anticipamos nuestro muy afectuoso saludo de bienvenida.

Los contribuyentes de Iznájar don Nicolás Martos, don Juan López, don Juan Cantero López, don Francisco Granados, don Francisco Hoyos, don Juan Lechado Burgos, don Felipe Rosales, don Adolfo Torrubia, don Andrés Gutiérrez, don Mariano Gutiérrez, don Manuel Ordóñez, don Antonio Rosales, don Julián Matas, don Francisco Lechado, don Miguel Gutiérrez, don Juan Matas, don Antonio M. Torrubias, don Manuel Sánchez, don Juan Balmisa, don Francisco Delgado y otros, atendiendo los requerimientos que en público les hemos dirigido, para que se hicieran oír en una cuestión que en exclusivo beneficio de ellos se había promovido, nos escriben una detenida carta en la que el punto por punto confirman las denuncias del señor Navas acerca de la forma en que se efectuaba la recaudación de la contribución y aún añaden que el agente dió orden de que el señor Navas fuese llevado a la cárcel, y es claro que esta parte del programa no se cumplió.

Ello es que las denuncias del señor Navas están comprobadas por las autoridades de aquel pueblo y por los mismos contribuyentes. Se resolvió la cosa porque el agente presentó sus excusas, corrigió los motivos de la protesta, y allí quedó todo como si no hubiese pasado nada.

Así debe ocurrir siempre, pero ello será a condición de que los propios interesados se decidan a dar la cara y echar el pecho fuera en defensa de sus intereses.

Han sido denunciados varios expendedores de leche por carecer de la correspondiente autorización de la Alcaldía para dedicarse a la venta de dicho producto.

Del crédito para obras hidráulicas que figura en el presupuesto de obligaciones del Estado corresponden a la División del Guadalquivir para obras de defensa del barrio del Espíritu Santo, de Córdoba, 40.450 pesetas.

Confiamos en la gestión del presidente de la Comisión de Policía rural señor Carrillo Pérez, teniendo en cuenta la fructuosa labor que ha realizado en la Comisión especial de Aguas. Esperamos su decidido y eficaz concurso en el propósito de que los aranjos vuelvan a Córdoba y de que tengamos fuentes y bancos de azulejos, deseo que alcanzará su forma más grata en el Jardín de los Niños, feliz iniciativa del alcalde señor Muñoz Pérez. En la sesión municipal de

ayer, luego de aprobar el Consejo la moción de los señores Pérez de Loque, Saiz Noguier y Aguilar Catalán para que se plante aranjos en la hermosa calle de la Feria, el señor Carrillo Pérez confirmó el propósito de dotar algunos sitios de Córdoba de fuentes y bancos de azulejos. Esto nos parece muy bien y, por tanto, nos parece lo contrario que no se comience por el paso de la Victoria, el futuro Parque de la Victoria, porque es uno de los lugares más indicados para incluir en ellos los bancos y las fuentes de azulejos, particularmente en los días de la feria de la Salud. Píensese en que el Parque de la Victoria está llamado a corresponder al de la Infanta, de Sevilla, que es el que sirve de modelo para pedir que en Córdoba haya también fuentes y bancos de azulejos.

Píensese asimismo en que, de aceptarse por el Ayuntamiento el criterio de vestir a la andaluza las fuentes y los bancos públicos, se comenzaría por traer los azulejos de Sevilla y se podría llegar a establecer aquí esta hermosa industria.

No verá hoy el lector la noticia de que la Guardia Municipal se haya intentado de algunas docenas de pájaros, ni la cuenta de las pesetas que en justicia correspondían al aprehensor, según la vigente ley de caza. ¡Pronto acaba lo bueno! A no ser que ya no se venda pajaritos en la plaza, que las mujeres dejen de ofrecernos por las calles, yendo de casa en casa, y que en los restaurantes hayan desistido de tenerlos en montones, fritos y de todas maneras. ¡Qué cosas!

Jornales corrientes en Córdoba: mineros, máximo para hombres 5 pesetas, mínimo 3; máximo para niños 1; mínimo 0'50; metalúrgicos, máximo para hombres 5, mínimo 3; máximo para niños 1, mínimo 0'50; herreros, máximo para hombres 4, mínimo 2'50; máximo para niños 0'75, mínimo 0'50; albañiles, máximo para hombres 3'50, mínimo 2; máximo para niños 1'25; carpinteros, máximo para hombres 3'50, mínimo 2; máximo para niños 0'75, mínimo 0'50; canteros, máximo para hombres 4, mínimo 2'50; pintores, máximo para hombres 4, mínimo 2; máximo para niños 1, mínimo 0'50; zapateros, máximo para hombres 3, mínimo 2; máximo para niños 0'75, mínimo 0'50; sastres, máximo para hombres 3; mínimo 2; máximo para mujeres 2, mínimo 1'50; máximo para niños 0'50, mínimo 0'25; costureros y modistas, máximo para mujeres 2, mínimo 1; máximo para niños 0'50, mínimo 0'25; braceros del campo, máximo para hombres 2, mínimo 1'75; máximo para mujeres 1'25, mínimo 0'75; máximo para niños 0'75, mínimo 0'50.

LA COMISION PROVINCIAL

Bajo la presidencia de don Rafael Barrios Enriquez, ayer, por la tarde, se reunió en sesión ordinaria la Comisión provincial, concurriendo los diputados señores García Martínez, Muñoz Cobo, Barea Molina, Cárdenas Gallardo y Barea Gijón y el secretario don Filiberto López.

Fue leída y aprobada el acta de la anterior y se entró en el despacho del orden del día, adoptándose los acuerdos siguientes:

Elevar a definitiva una orden provincial del gobernador civil para el ingreso en el Hospicio del niño Pedro José García Rodríguez, encontrado abandonado en la vía pública.

Aprobar la cuenta de revisión de pesas, botamen y demás de los establecimientos benéficos, presentada por el ingeniero fiel contraste don José Sinisterra.

Aprobar también los recursos de alzada interpuestos por don Antonio Pulido y don Antonio Córdoba López contra las cuotas por arbitrios extraordinarios que les impuso la Junta municipal de los Moriles, rebajándose las cantidades que les tienen asignadas.

Aprobar asimismo las facturas del fluido y material eléctrico suministrados por la empresa de Casillas durante el mes de Enero.

Ordenar, en vista de unas comunicaciones del arquitecto provincial, la reparación de los hundimientos ocurridos en el depósito de agua del Hospital de Agudos y en un cobertizo de la Escuela Normal de Maestras.

Por último, la Comisión se reunió en sesión secreta para informar al gobernador civil en un recurso interpuesto por don José Cabezas Moga, sin contra acuerdo del Ayuntamiento de Villanueva del Rey sobre destitución de la persona que desempeñaba el cargo de inspector municipal de Higiene y Sanidad pecuaria.

CANTARES

Si la Mentira se pierde
de que la busquen, gitano,
desde tus ojos de cielo
hasta tus labios de grana.

No esperes que un día venza,
si algún día me buscas,
a mi voluntad de hierro
mi corazón indomable.

Soñó qué otra vez le amaba;
malhanan los sueños míos
que me atormentan el alma.

Fuego despiden tus ojos
y en el alma llevas fuego,
para ser como los diavlos
ya te va faltando menos.

Te fuiste siendo paloma
y vuelves hoy sin candor
como un ave de rapina
buscando mi corazón.

Jesús Rodríguez Redondo

NOTICIAS MILITARES

Ayer, en la orden de la plaza, se disponía que los primeros jefes de los cuerpos de la guarnición remitieran al Gobierno militar, con la antelación debida, una relación de los individuos de cada cuerpo que hayan de formar parte de la partida de bañistas a Archena, los cuales deberán presentarse en el Hospital militar el día 15 del actual, a las diez de la mañana, para sufrir el reconocimiento, de cuyo resultado dará cuenta al Gobernador militar el jefe de Sanidad.

Mañana, día 15, terminará el suministro de invierno a las fuerzas de esta plaza y el día 16 se hará la entrega de utensilios en el Parque de Intendencia de la plaza.

Ayer se presentó en este Gobierno militar el comandante de Artillería don Rafael Perales, que viene de Melilla en uso de permiso.

Ha marchado a Sahagún en uso de licencia el capitán de la Yeguada militar don José Bermúdez de Castro.

Llegó de Ceuta en comisión del servicio el capitán de Artillería don José Asensi.

Servicio de la plaza para hoy.—Guardia del principal y vigilancia de la cárcel, regimiento de Sagunto.—Hospital y provisiones, segundo capitán del regimiento de lanceros de Sagunto don Enrique Cabezo.—Vigilancia, los cuerpos de la guarnición.

En el Gobierno militar deben presentarse Antonio Casas Caballero y Eleuterio Ruipérez, para asuntos que les interesan.

El capitán don Daniel Arroyo Usano y el segundo teniente don Antonio Delgado Machimbarena han sido destinados al regimiento de lanceros de Sagunto y el veterinario mayor don Victor Alonso Hernández al Segundo Depósito de Caballos sementales.

El Ministerio de la Guerra ha concedido mil pesetas a la Real Sociedad hípica cordobesa para el concurso que celebrará en el mes de Mayo próximo.

TRIBUNALES

Designación

Ayer cesó en esta Audiencia el magistrado don Antonio Belver de Oña, y se designó por el presidente señor Tello, para presidir la Sección segunda, al culto y distinguido magistrado don Juan González Gros, a quien damos la enhorabuena.

Sentencia

Por la Sala primera de esta Audiencia se ha dictado sentencia en la causa instruida en el Juzgado de Córdoba contra Manuel Dorado Laguna, Miguel Moyano Jiménez, José Sánchez Muñoz y Pedro Almenara Montero, por el delito de hurto, imponiéndose las condenas siguientes: Almenara dos años, cuatro meses y un día de presidio correccional; a Dorado y Moyano dos meses y un día de arresto mayor a cada uno, y a Sánchez la suma de 125 pesetas de multa y a todos las accesorias y pago de las costas procesales.

Juicio oral

En la Sala segunda de esta Audiencia se celebrará hoy, en juicio oral y público, la vista de la causa instruida en el Juzgado de Pozoblanco contra Gabriel Bejarano García, por el delito de lesiones.

Los señores Díaz del Moral y González tienen a su cargo la defensa y representación del procesado.

Suspensión

La causa por jurado cuya vista debía celebrarse hoy en la Sala primera de esta Audiencia ha sido suspendida por haber fallecido el procesado.

DEL GOBIERNO CIVIL

Preso

Se ha dispuesto que el recluso en la cárcel de Fuente Obejuna Aureliano de la Calle Donoso sea trasladado a la de Villanueva de la Serena.

Protección a la Infancia

Ayer fueron repartidas por la Junta de Protección a la Infancia ciento quince latas de leche condensada entre los niños pobres.

Destino

Ha sido destinado a Córdoba el vigilante de primera clase del cuerpo de vigilancia Antonio Moreno López, que prestaba sus servicios en Canarias.

DE LA PROVINCIA

Recluta

La benemérita del puesto de Rute ha detenido a Rafael Castro Sánchez, recluta del reemplazo de 1915, el cual se hallaba reclamado por el capitán juez instructor del regimiento de la Reina, a cuya disposición ha sido puesto.

Leñadores

Han sido denunciados los vecinos de Pedroche Francisco y Antonio Alamo Valverde, por cortar leña sin el permiso necesario de la dehesa del Bramadero, de aquel término.

Cazadores

Por cazar en Matalapalma, del término de Lucena, han sido denunciados Luis Sánchez Ramírez y Juan Matilla Romero, a quienes se les intervinieron dos escopetas, por carecer de licencias para usar armas, siendo denunciados ante el Juzgado respectivo.

Sustracción

El vecino de los Moriles don Antonio Agrás Albaldá ha denunciado ante la Guardia civil de aquel puesto que le ha desaparecido de una cartera la suma de cuatrocientas pesetas en cuatro billetes de a cien pesetas, sospechando que se las había hurtado su criada, por manifestaciones que esta hizo a la esposa del denunciante, a la que dijo que ella tenía cuatro billetes de cien pesetas.

Seguidamente la benemérita se personó en el domicilio de dicho señor, interrogando a la criada Antonia Ruiz Román, la que confirmó ser ciertas las manifestaciones hechas a su señora, agregando que se refería a una amiga suya que hace veinte años murió en un Hospital de Lucena, dejándole cuatro billetes de veinticinco pesetas, los cuales gastó, negando rotundamente que ella tuviese participación en el hecho denunciado.

La criada fue detenida y puesta a la disposición del Juzgado.

Sin licencia

Por carecer de licencia para usar armas le ha sido intervenida una escopeta al vecino de Lu-

na Antonio Marín Jurado, siendo denunciado ante el respectivo Juzgado.

Robo en una estación

De la estación férrea de Campo Real han sustraído una garraca de aguardiente, ignorándose quién sea el autor del hecho. El Juzgado de Puente Genil practica diligencias para averiguarlo.

GRAN TEATRO

BORRÁS EN "TIERRA BAJA,"

Se verificó la presentación del gran trágico en *El alcalde de Zalamea* y luego el genio del insigne actor fué animado de manera asombrosa sus creaciones de *Los semidioses*, *El abuelo* y *Otelo*, hasta culminar en la gigantesca altura del Manelich, de Guimerá, destacándose con todo el brío y la pujanza de un animado Canigo.

Del Pedro Crespo al Manelich, el excepcional talento de Borrás se ha ido desenvolviendo hasta hallar su forma más exacta, de tal suerte que tanto de Borrás como de Guimerá la creación admirable del rudo pastor de *Tierra Baja*. Así se dice y con razón que, por muchas veces que se haya visto *Tierra Baja* se asiste a su estreno, a su verdadera representación cuando el Manelich es Borrás. Ni un grito destemplado, ni una actitud de efecto, ni un ademán exagerado, nada que verdaderamente deje de corresponder a la realidad de Manelich hay en la creación del insigne trágico.

Para alcanzar aquellos efectos, para emocionar de aquel modo, para que Manelich penetre de aquella decisiva manera en el alma de los espectadores, se necesita un talento y unas aptitudes realmente extraordinarias.

Así el público aclamó al insigne trágico y el telón fué levantado innumerables veces para que el gran actor, en la noche de su despedida, recibiese la expresión de la admiración cordial de un público entero.

La compañía muy bien, según costumbre. La señora Satorre representó muy bien el papel de Marta y la señorita Moser estuvo encantadora en el de Nury.

Borrás, que lleva de Córdoba un recuerdo muy grato, marchará hoy a Algeciras, desde donde irá a Ceuta y Tetuán.

A fines de esta mes volverá Rosario Pino al Gran Teatro para representar, entre otras obras, *Campo de armín*, de Benavente, y *Cabría que tira al monte*, de los Quintero.

Para el mes de Mayo volverá Margarita Xirgu.

El Sr. Sánchez Guerra en Córdoba

Ayer, por la mañana, el señor Sánchez Guerra, acompañado de su sobrino político don Juan Alvear, estuvo en el cementerio de la Salud visitando la sepultura de sus padres, piadosa ofrenda de cariño que el ilustre cordobés dedica a los sagrados restos de aquellos cuantas veces viene a Córdoba. El señor Sánchez Guerra oró largo rato ante la sepultura de sus deudos.

A las cuatro y media estuvo en el Circolo Conservador, conversando por espacio de una hora con numerosos amigos y correligionarios.

Hoy, de once a once y media, el ilustre ex-ministro de la Gobernación marchará a las Caleras, hermosa finca de campo que el diputado a Cortes por Hinojosa del Duque señor Castillejo posee en el término municipal de Fuente Obejuna.

Realizará el viaje en el automóvil del rico hacendado y hermano político del señor Castillejo don Francisco Gómez Montero, hasta la estación de Espiel, donde se tomará un tren especial preparado al efecto, que conducirá al señor Sánchez Guerra y sus acompañantes hasta la estación de Belmez.

En este pueblo el señor Sánchez Guerra será obsequiado con un almuerzo, en el domicilio del jefe de los conservadores don Manuel Boza.

Desde Belmez irá a Pueblonuevo del Terrible, donde será obsequiado con un refresco por el acaudalado banquero y comerciante don José Ramón Lizaso.

El viaje se realizará en automóviles desde Pueblonuevo a las Caleras.

En este punto permanecerá dos días, marchando después a Madrid con objeto de pasar su fiesta onomástica en compañía de su distinguida familia.

A su paso por la estación de Obejo, el ilustre cordobés se despedirá de su amigo el jefe provincial de los conservadores don Manuel González López.

Con el señor Sánchez Guerra van, además del señor Castillejo, el diputado a Cortes por la circunscripción don Juan de Dios Porras, el ex-gobernador civil de Cáceres don Rafael Conde Jiménez, el abogado de Fuente Obejuna don Hilario Molina, el director del Hospital de Crónicos don Manuel Rojano Serrano y nuestro compañero en la prensa don Julio Baldomero Monzó.

Tendremos al tanto a nuestros lectores de cuanto se refiera a esta excursión.

El señor Sánchez Guerra vendrá nuevamente a Córdoba el día 28 o 30 del actual.

Desearnos feliz viaje al ilustre cordobés.

GUADALCAZAR

El temporal de lluvia y viento que desde hace bastantes días reina en este pueblo, destituyó y quitó animación a las fiestas de Carnaval. Esto, unido al paro general y forzoso de los trabajadores del campo, hizo que el número de los disfraces fuera sumamente escaso, siendo nulo en el día de ayer, domingo de Piñata.

Por la noche, no obstante, en varios domicilios particulares celebráronse bailes de sociedad, que estuvieron muy concurridos, asistiendo a ellos simpáticas y bonitas muchachas y derrochándose en gran cantidad serpentina y papepillos.

La abundante y continua lluvia, que tan benéfica es para el campo y que tanta alegría produce a los labradores, nos tiene casi aislados; la crecida de los arroyos que nos circundan es enorme.

Hemos tenido el gusto de ver entre nosotros durante unos días a don Pedro Salazar, administrador de don Miguel A. Conradi.

El Juez de esta don Fernando Serrano obsequió ayer a dicho señor y a varios amigos con una comida íntima, servida en su domicilio.

El aspecto del campo es, en general, bueno, pues aun cuando han caído algunas granizadas, acompañadas de sus respectivas y grandes tormentas, los daños causados no han sido de mucha consideración.

Los precios aquí corrientes son estos: trigo, 19 pesetas fanega; garbanzos, 25; habas, 13'75; cebada, 10, y escasa, 8.

Los demás artículos, por las nubes; un poquito más caros y de peor calidad que en la capital.

C. de Toro

LA BOLSA

Cotizaciones del día 13.

Electos públicos españoles.—4 por 100 perpetuo interior, 74'40.—5 por 100 amortizable, 98'00.—Cédulas hipotecarias 4 por 100 500 pesetas, 98'85.

Valores de sociedades nacionales.—Banco de España, 000'00.—Compañía Arrendataria de Tabacos, 000'00.—Banco Hipotecario, 000'00.—Banco Hispano-Americano, 124'00.—Banco Español de Crédito, 00'00.

Valores locales.—Sociedad Eléctrica de Castillas, 100'00.—Acciones de la Plaza de Toros, 1'500.

Cambios sobre el extranjero.—París a la vista, 88'25.—Londres a la vista, 24'92

A fin de evitar equivocadas interpretaciones de nuestra tarifa de anuncios, que con frecuencia publicamos en la cuarta plana, advertimos a los señores suscriptores que sólo se insertan gratuitamente en este periódico las esquelas de defunción de los mismos o de las personas de sus familias que habitan con ellos.

Gacetillas

Comisiones

Han visitado a don Eugenio Barroso una comisión de Espiel, presidida por el magistrado jubilado don Fabián Ruiz Briceño y el alcalde de dicho pueblo; otra de Valsequillo, a cuyo frente figuraba el alcalde don Francisco Cano; otra de Los Blázquez, compuesta por don Manuel Santarén, don Pedro Moreno y don Luis Esquinas y otra del Viso de los Pedroches, formada por don Alfonso Linares, don Angel Ruiz, don Rafael Barrios, don Pedro José Madueño, don José Medina Muñoz, don Manuel Ramírez, don José Ruiz Medina, don Alfonso Ramírez, don Joaquín Ruiz, don Antonio Medina Ramírez y don José Antonio Ruiz y Ruiz.

Accidentes

Ayer fueron asistidas en la Casa de Socorro las siguientes personas:

Julia Flores Alvarez, de una herida contusa en la frente.

María Salcedo González, de una herida contusa en la cabeza.

Antonio Padilla Díaz, de idem.

Carmen Mesa Rodríguez, de una herida contusa en la frente.

Piedad Ortega, de una herida contusa en la cabeza.

Carolina Zamorano, de idem.

Otro detenido

La benemérita del puesto del Campo de la Verdad ha detenido a Rafael Sierra Ramírez (a) Machaco quien, en unión de otros sujetos, cometió un hurto de caballerías en el corral de Santa Teresa, de este término, en la madrugada del 4 al 5 del actual, y de cuyo hecho dimos cuenta oportunamente.

El detenido ha ingresado en la cárcel, quedando a la disposición del Juzgado de instrucción de esta capital.

El pescado

En la mañana de ayer se cotizó el pescado a los precios siguientes:

Lenguados, a 2'00 y 3'00 pesetas el kilogramo; pescada, a 1'50 y a 2'00; pescadillas, sardinas y boquerones, a 1'50; calamares y salmónes, a 2'00; almejas, a 0'60.

Por la tarde rigieron los siguientes precios: Lenguados, salmónes, calamares y gambas, a 4'00 pesetas el kilogramo; pescada, pescadillas, sardinas, besugos y cigalas, a 2'00; almejas, a 0'60.

Los aceites finos de las ACLARADORAS

Grifo, son los más RICOS de paladar; se venden solamente Cister 4.

Casa ruinosa

Se encuentra en malas condiciones y ofrece peligro una casa sin número de la calle del Romero.

Personal

El ayudante de Obras públicas don Juan Palop ha sido trasladado de la primera División de ferrocarriles a la División hidráulica del Guadalquivir y el sobrestante don Evaristo Gáteles de la División del Guadalquivir a la Jefatura del Canal de Aragón y Cataluña.

Para premios

La Sociedad hípica española ha concedido mil pesetas a la de Córdoba para premios del concurso que celebrará durante la feria de Nuestra Señora de la Salud.

Poco de infección

Se halla obstruida la cloaca de la calle de Santa María de Gracia, ocasionando molestias al vecindario las aguas allí estancadas.

Caballerías

Por la Alcaldía se anuncia que en el Asilo de Madre de Dios y San Rafael fué depositado por la Guardia municipal, con fecha 8 del que rige, un caballo negro, sin seña particular alguna, provisto de cabezada y albarda vieja con cincha, que varios días antes dejó abandonado un desconocido en un establecimiento de Veterinaria de esta capital.

También se anuncia que, habiendo sido encontrada su dueño conocido, en la dehesa de los Arenales, de este término, una burra vieja, rucia lara, ha sido depositada en la casa número 13 de la calle de Abéjar, bajo la custodia de don Francisco Cámara.

Los dueños de dichos semovientes pueden reclamarlos en el Negociado respectivo de la Secretaría municipal.

LA CASA DE TEJIDOS

de don Juan Claudio Marcelo, núm. 3, anuncia a sus numerosos favorecedores y al público en general, que durante todo el mes de Marzo, por tener que hacer su balance anual, saldará a precios inabarcables infinitud de artículos de su acreditado establecimiento, garantizando coloridos y negros inabarcables. Inmenso surtido en pañería y géneros blancos.

Insultos

La vecina de la casa número 138 de la calle de Agustín Moreno María Reyes García ha dado cuenta al guardia municipal de aquel distrito de que tres mujeres domiciliadas en la misma casa le dirigieron insultos.

De viaje

Se hallan en Córdoba el juez municipal de la Victoria don Andrés Maestre Cantillo y el teniente de alcalde del Ayuntamiento de dicha villa don Alfonso Maestre Cantillo.

También ha venido una comisión de vecinos del expresado pueblo para traer el acta de constitución del Comité maurista de la Victoria.

Andamio sin vallas

La Guardia municipal ha dado cuenta de que en una casa en construcción de la avenida de Canalejas los andamios carecen de vallas para seguridad de los obreros.

Movimiento demográfico

Se han hecho en los Juzgados municipales de esta capital las inscripciones siguientes: Distrito de la izquierda.—Defunciones: Ninguna.

Nacimientos.—Francisca Montilla Díaz. Matrimonios.—Ninguno.

Distrito de la derecha.—Defunciones: Ninguna.

Nacimientos.—Carmen Ordóñez Jaén, Anastasio Pérez Dorado, Enrique García Priego, Rafaela Morales Martínez y Patricio García Hernández.

Matrimonios.—Ninguno.

Los pozos negros

Se halla en malas condiciones y produce nauseabundos olores el pozo negro de la casa número 9 de la calle del Paraíso.

Buen casero

En la casa número 84 de la calle de Alfonso XII se ha promovido un fuerte escándalo porque el casero José Navarro prohibió la entrada a la inquilina Angeles Casado.

Enferma pobre

Los camilleros de la Casa de Socorro han trasladado al Hospital de Agudos a la enferma pobre Antonia Fernández Quesada.

El Arresto municipal

Ayer ingresaron en el Arresto municipal: Francisco Prieto Aguayo, de 17 años, natural de Córdoba, detenido por riña, por la Guardia municipal, y Antonio Cruz Rivas, de 44 años, natural de Aguilar, soltero, transeunte, detenido por implorar con amenazas la caridad pública, por la Guardia municipal.

Quejas del vecindario

Los vecinos del barrio de Santiago se quejan de que allí no haya vigilancia, la que tan necesaria es teniendo en cuenta la gente que suele concurrir a la casa de recogimiento de la calle del Cañamo.

SOMBREROS PARA SEÑORA Y NIÑOS

Últimos modelos.—Colosales surtidos de ropa blanca, perfumería y géneros de punto. *Maniela García Lema.—María Cristina, 4* Próxima apertura de su nuevo establecimiento.

Niña herida

En la Casa de Socorro ha sido curada la niña Julia Flores Alvarez, quien tuvo la desgracia de caer en la calle de la Palma, causándose una herida en la frente, calificada de pronóstico reservado.

Reyería

En el Mercado público promovieron reyerta Francisco Prieto Aguayo y Francisco Barruero. El primero fué detenido, no siéndolo el otro contendiente por haberse dado a la fuga.

Objeto extraviado

En la Jefatura de la Guardia municipal se halla a la disposición de su dueño una pieza perteneciente a un coche, la que ha sido encontrada en la vía pública.

Los borrachos

En la plaza de San Lorenzo promovieron un fuerte escándalo, hallándose embriagados, Angel Cabrera y Fernando Medina Crespo.

El primero amenazó con un revólver al guardia municipal del distrito, emprendiendo seguidamente la fuga.

Buen compañero

Felipe Aguado López, natural de Toledo, ha denunciado a la Guardia municipal que en Alcolea se encontró con un desconocido, quien le dió dos palos cuando, hechos amigos, se disponían a pernoctar juntos en un lugar de aquella barriada.

El tiempo

Por el Instituto general y técnico se hicieron las observaciones meteorológicas siguientes durante las veinticuatro horas del día de ayer:

Temperatura máxima al sol y al aire libre, 17'80.—Idem ídem a la sombra, 14'20.—Idem mínima, 6'40.—Idem media, 10'30.—Oscilación, 7'80.—Agua de lluvia en milímetros, 2'60.—Agua evaporada en milímetros, 2'60.

Observaciones verificadas a las ocho de la mañana:

Altura barométrica en milímetros a 0° 740'10. Temperatura a la sombra, 7'40.—Idem del termómetro-humedecido, 6'60.—Tensión del vapor, 7'00.—Humedad relativa, 91'00.—Estado del cielo, casi cub.—Dirección del viento, E.—Fuerza, muy floja.—Velocidad en kilómetros, 373'20.

Avisos útiles

Cura del estómago el Elixir Saiz de Carlos —Agricultores.—Yean 4.ª plana, Abonos Peñarroya.

—Comestibles finos de Joaquín Castilla.—Véase en 4.ª plana.

—De todas partes llegan ecos afirmando que la «Piperazina Dr. Grau» es el mejor y único remedio para los artríticos, puesto que con su uso se curan los cólicos nefríticos, la gota, reuma, ciática, arañitas, mal de piedra, neuralgias, etc. Es el mejor disolvente del ácido úrico.

Sección Religiosa

Santo de hoy.—La traslación de Santa Florentina, virgen, y Santa Matilde, reina.—Mañana.—Santa Leocricia, virgen y mártir de Córdoba.

Jubilco circular.—Hoy y mañana en la Iglesia del convento de Capuchinos, costeado por la ilustrísima señora Marquesa de Valdeflores, por sus padres.

Corte de María.—Los asociados visitarán hoy a nuestra Señora de la Salud, en su Iglesia.—Mañana a nuestra Señora del Tránsito, en la Iglesia de San Basilio.

San Pedro Alcántara.—Hoy cuarto día de la solemne novena que al glorioso Patriarca. San José le dedican las religiosas terciarias franciscanas de la Divina Pastora, en su Iglesia de San Pedro Alcántara. Dará principio, a las seis y media de la tarde, con exposición de S. D. M., a continuación estación al Santísimo Sacramento, rosario, Santo, motes, concluyendo con la reserva.

Los cultos de la novena serán costeados hoy por la Excm. Sra. Duquesa de Hornachuelos, en sufragio de sus hijos.

En San Pablo.—Hoy, a las seis de la tarde, segundo día del solemne septenario al bendito Patriarca San José, con rosario, cánticos y sermón.

ERECICIOS DE CUARESIMA

En todas las Iglesias parroquiales y en sus auxiliares continúan los santos Ejercicios de Cuarema en la forma siguiente:

En la parroquia de San Pedro, un cuarto de hora después de oraciones, con sermón los martes y viernes y Via-Crucis los miércoles y sábados.

En la parroquia de la Magdalena, a la misma hora, con sermón los domingos y Via-Crucis los martes y viernes.

En la Iglesia de San Pablo, al toque de oraciones; los martes y viernes se hará solemne Via-Crucis, con cánticos y sermón.

En la de San Agustín, por la noche, después del Rosario, habrá solemne Via-Crucis los miércoles y viernes; los domingos sermón.

En la ermita del Caballero de Gracia (calle de la Encarnación), a las oraciones; los martes y viernes se andará el Via-Crucis.

En la parroquia de San Basilio, a las oraciones, con Via-Crucis los viernes.

En la de San Lorenzo, un cuarto de hora después de oraciones, con sermón y Via-Crucis los miércoles y viernes; Miserere los domingos.

En la del Salvador, a la misma hora, con sermón los martes y jueves; Via-Crucis los miércoles y viernes.

En la de Santa Marina, a las siete de la noche los jueves con manifestos; los viernes Via-Crucis.

En la de San Andrés, al toque

Ultimas noticias de la guerra

De 4 de la tarde a 5 de la madrugada
Madrid

Lo que dice Romanones

El jefe del Gobierno recibió a los periodistas y les dijo que el Rey había llegado, sin novedad, a San Sebastián.

Anunció que el miércoles se celebrará consejo de ministros en la Presidencia, preparatorio del que habrá el jueves en Palacio.

En este firmará el Rey los decretos disolviendo las Cortes y convocando a las futuras, los cuales aparecerán en la «Gaceta» del viernes.

Manifestó que había conferenciado con el Director general de Agricultura, quien le presentó los datos relativos a nuestras últimas cosechas de trigo.

Según aquellos, en el año 1913 se sembraron en toda España 8.629.026 hectáreas de terreno y se recogieron 31.000.000 de quintales métricos; en el 1914 se sembraron 3.917.765 hectáreas y se recogieron 31.500.000 quintales, y en el 1915 se sembraron 4.617.065 hectáreas y se recogieron 37.911.028 quintales.

En el año actual se han sembrado 4.904.067 hectáreas y se espera recoger 40.600.000 quintales; no será preciso, por tanto, importar trigo del extranjero.

En honor de Mariano de Cavia

En la redacción de «El Imparcial» se verificó la entrega del mensaje que la ciudad de Zaragoza ha enviado al ilustre periodista aragonés Mariano de Cavia.

El acto revistió gran solemnidad. Asistieron el Ministro de la Gobernación, don Emilio Pardo Bazán, numerosos escritores y otras personalidades.

Cavia leyó unas cuartillas dando las gracias por el homenaje.

Alba pronunció un elocuente discurso en el que ensalzó la figura periodística de Cavia y terminó abrazándole en nombre del Gobierno y de España.

Ambos obtuvieron grandes ovaciones. Después se obsequió a los invitados con un lunch.

Manifestaciones de un Subsecretario

El Ministro de la Gobernación no asistió esta mañana a un despacho oficial.

El Subsecretario del Ministerio recibió a los periodistas y les dijo que los telegramas de provincias no contenían noticias de interés.

Algunos daban cuenta de haberse verificado manifestaciones, sin que en ellas ocurrieran incidentes, para protestar contra la carestía de las subsistencias.

Una pregunta

Un periódico pregunta a qué obedecen las reuniones que todas las tardes se celebran en casa de Cobán, desde que este regresó de Málaga, a las que asisten Maura y la Cierva.

La neutralidad

La «Gaceta» publica la declaración de la neutralidad de España en la guerra entre Alemania y Portugal.

Los marinos del Numancia

El Ministro de Gracia y Justicia ha dispuesto, si las autoridades de Marina no estiman que proceda lo contrario, que continúen en Cartagena los reos del buque Numancia, indultados recientemente.

La cuestión del hierro

Los ministros de Hacienda y de Fomento han nombrado una comisión compuesta de ingenieros para que entienda en todo lo relativo a la exportación y el precio del hierro.

Declaraciones de López Muñoz

El nuevo representante de España en Portugal, hablando con los periodistas de la política que seguirá en Lisboa, ha dicho que, ante todo, observará la más estricta y honrada neutralidad en cuanto se relacione con la guerra.

Respecto a las relaciones entre España y Portugal cultivará la confraternidad de ambos países, estrechando aún más los lazos espirituales y materiales que los unen.

También ha manifestado que todavía tardará algunos días en marchar a posesiones de su cargo, porque tiene que ultimar los asuntos relativos a la creación del Instituto Cervantes.

Una acción ignorada

En los círculos militares se comenta una Real orden publicada en el «Diario Oficial del Ministerio de la Guerra» concediendo una recompensa a un individuo de la policía indígena de Ceuta por méritos contraídos en Loma Amarilla el 18 de Enero último, pues ni oficial ni particularmente se ha sabido que ese día se librara acción alguna en el expresado lugar.

La Caja postal de ahorro

Puede asegurarse que ha obtenido un gran éxito la nueva institución de la Caja postal de ahorro.

El número de las imposiciones hechas hoy en toda España ha sido mucho mayor que el de las que se hicieron ayer.

En Madrid ha ascendido el importe de aquellas a 17.850 pesetas.

Las poblaciones donde se han impuesto mayores cantidades son Barcelona y Valencia.

Información desmentida

El jefe del Gobierno ha dicho que carece de fundamento la información publicada por un periódico relativa a manejos de agentes alemanes en nuestra zona de influencia en Marruecos.

La ley de subsistencias

El Ministro de Fomento y el Director general de Obras públicas conferenciaron extensamente esta tarde con los directores de las Compañías de ferrocarriles para tratar de la aplicación de la Ley de subsistencias a todo lo que concierne al tráfico ferroviario y de la rebaja de las tarifas.

Pésame

En Palacio se ha recibido un radiotelegrama

del Presidente de la república de Chile dando el pésame al Rey por el naufragio del trasatlántico Príncipe de Asturias.

Objeto de arte

El Rey ha enviado al Centro obrero de cultura del Ferrol un valioso y artístico centro de plata para que sirva de premio en el concurso que ha convocado.

Un caso extraño

Un periódico publica un despacho de París el cual dice que se asegura que una personalidad francesa ha recibido una carta de Gibraltar en la que se le comunica que un vapor mercante francés que desde hace tiempo presta al servicio de vigilancia en las enseñadas de Marruecos sorprendió a un barco de una nación neutral abasteciéndolo de gasolina a cinco submarinos alemanes.

Añade la carta que el buque de la nación neutral se presentó el mismo día en Gibraltar para descargar carbón, fondeando a media milla de tierra.

A babor y estribor iban, sumergidos, varios submarinos.

Los ingleses advirtieron lo que ocurría y echaron a pique a dos submarinos y capturaron al barco carbonero.

Los demás sumergibles lograron escapar. Ignórase si se trata de un caso verídico o novelesco.

Provincias

Los conflictos obreros

EN CARTAGENA

El Sindicato patronal

En Cartagena se reunió el Sindicato patronal minero.

Dióse cuenta de haber sido rechazado por los obreros el laudo del Gobernador militar.

Y se nombró una ponencia patronal que organice el funcionamiento del Sindicato.

Socorro para las víctimas

Le han sido entregadas al Gobernador militar diez mil pesetas con destino a la suscripción para las víctimas de los sucesos ocurridos en La Unión hace pocos días.

El trabajo

Hoy la mayoría de los obreros de las minas ha reanudado el trabajo, sin que hayan ocurrido incidentes.

Sólo continúan la huelga unos mil quinientos, pertenecientes a las pequeñas explotaciones.

EN BARCELONA

Precauciones

En las primeras horas de la mañana marcharon a custodiar los alrededores de la capital fuerzas de caballería e infantería.

En vista de que la tranquilidad era completa, las fuerzas regresaron pronto a sus cuarteles.

El trabajo

Hoy se ha reanudado el trabajo en casi todas las fábricas de Sanz, Gracia, San Andrés y San Martín.

En los alrededores de aquellas se habían tomado precauciones, que resultaron innecesarias.

Los huelguistas

Continúan la huelga los obreros del ramo de construcción y algunos pasteleros.

Una alarma

Al medio día, en la calle de Alfonso XII, sonó un disparo de arma de fuego, que produjo alguna alarma.

No pudo averiguarse quién lo hizo.

Otras noticias

El Rey en San Sebastián

Telegrafan de San Sebastián que en el sudexpreso de Madrid llegó el Rey con sus acompañantes.

Recibieronle las autoridades de todos los órdenes, el elemento oficial, las personalidades significadas de la población y numerosísimo público, que le aclamó con entusiasmo.

Después de saludar a cuantos le esperaban marchó al hotel Cristina, donde se hospedó y allí se verificó la recepción de las autoridades.

Luego le reconoció el doctor Moore, encontrándole en buen estado.

Al medio día salió, a pie, acompañado del Conde de Grove, paseando por las principales calles.

El público le aplaudió y vitoreó.

El Monarca estuvo en el palacio de Miramar, visitándolo detenidamente.

A la una y media de la tarde regresó al hotel y almorzó con el doctor Moore, el Marqués de Villalobar, el Conde de Grove y Quiñones de León.

Su Majestad demostró interés en conocer el nuevo hipódromo y esta tarde fué a él, en automóvil.

Vió las cien cuadras que se construyen y prometió enviar caballos para las próximas carreras.

Desde allí marchó al frontón y presentó un partido de pelota.

Desde el frontón volvió al hotel para tomar el te.

Luego salió nuevamente y visitó la Caja postal de Ahorros, ordenando que se impusieran trescientas libretas para repartirlas entre obreros de uno y otro sexo y niños pobres.

Este rasgo es objeto de grandes elogios.

El Marqués de Villalobar ha aplazado su viaje a Londres y mañana almorzará con el Rey.

El Soberano regresará a Madrid el miércoles próximo.

Internación de alemanes

Participan de Cádiz que el Gobierno ha enviado tres trasatlánticos para que conduzcan a la

Península a los alemanes internados en la Guineas procedentes del Camerón.

Dichos barcos vendrán escoltados por cruceros.

Señorita la fecha en que arribarán a nuestras costas.

La cuestión de los transportes

El Ayuntamiento de Bilbao se reunió en sesión extraordinaria, asistiendo todas las minorías, y acordó, por unanimidad, acudir esta noche en corporación a recibir a los comisionados que regresan de Madrid, donde fueron para gestionar asuntos relativos a los transportes marítimos.

El Alcalde interino ha publicado un bando en el que invita al vecindario a que acompañe a la Corporación municipal y le recomiende medida y que no promueva desórdenes, incompatibles con el fin que se persigue.

La exportación de la naranja

Han regresado a Castellón los comisionados que fueron a Londres para tratar de la exportación de la naranja.

El Gobierno inglés les ha dicho que limitará la exportación un sesenta y seis por ciento a partir desde el mes de Abril próximo.

Los individuos que forman la comisión han manifestado que una noche que pernoctaron en Hull les sorprendió la presencia de varios Zeppelins alemanes, los cuales arrojaron bombas sobre la ciudad.

Comentando esto el diputado Santa Cruz ha dicho que le admiraba la serenidad de los ingleses.

Para las víctimas de una catástrofe

Varias entidades importantes de Barcelona se reunieron para estudiar los medios de arbitrar recursos a fin de socorrer a las familias de las víctimas de la catástrofe del trasatlántico Príncipe de Asturias.

Acordaron, en primer término, celebrar un festival en el palacio de Bellas Artes y repetir la oestación pública.

Parte francés

La comunicación oficial facilitada en París a las tres de la tarde dice lo siguiente:

Al Norte de Verdún no ha librado acción alguna la infantería.

En diversos puntos ha habido bombardeos.

En el bosque de Lepetre ocupamos una trinchera enemiga de una extensión de doscientos metros, destruyendo las zapas del adversario, al que causamos grandes pérdidas.

Regresamos a nuestro campo con veinte prisioneros.

Una escuadrilla de aeroplanos franceses bombardeó la estación de Conflant, con violencia extraordinaria, originando cinco incendios.

A pesar del terrible fuego que se les hizo los aparatos volvieron indemnes al punto de partida.

Comunicación alemana

El gran cuartel general del ejército alemán comunica los informes siguientes:

En el teatro oriental y en los Balcanes no se ha modificado la situación.

En el teatro occidental hicimos estallar una mina cerca de Neville y después de una terrible lucha en la que causamos gran número de bajas al enemigo; conseguimos ocupar el hoyo producido por aquella.

En el Mosa se han librado sangrientos combates.

En Woebre siguen los duelos, violentísimos, entre la artillería.

En los últimos combates hicimos prisioneros a cuatrocientos veinticinco oficiales y dos mil doscientos sesenta soldados y nos spodermos de ciento ochenta y nueve cañones y doscientas ametralladoras.

Parte turco

El último parte oficial comunicado en Constantinopla dice así:

En el Cáucaso hay luchas entre patrullas en diversos puntos.

En los Dardanelos un barco enemigo bombardeó la posición de Sekeburu, pero nuestras baterías lo obligaron a alejarse.

Un mensaje

Los anarquistas intelectuales de París han dirigido un mensaje a las Cámaras de todos los países en el cual dicen que el imperio alemán querría dictar las condiciones para concertar la paz de modo que le permitiera reconstituir su ejército y sus armamentos, a fin de atacar a Francia nuevamente cuando le viniera en gana y apoderarse de sus colonias sin encontrar resistencia.

Hablar de la paz en estos momentos—añaden—es hacer el juego a los manejos alemanes.

Por eso tenemos la firme decisión de resistir y no aceptar paz alguna.

Por la fraternidad de los pueblos hemos tenido que ponernos al lado de la resistencia, creyendo nuestro deber no separar nuestra suerte de la del resto de los aliados y luchar hasta vencer a un agresor que representa el aniquilamiento de todas las esperanzas de emancipación de los pueblos.

Hablar de paz mientras el militarismo prusiano hace de Europa un vasto campo atrinchado sería el error más desastroso que podría cometerse.

Para cubrir bajas

El periódico «Le Temps», de París, asegura que en la batalla de Verdún los alemanes han tenido que llevar a la línea de fuego, para cubrir bajas, a la quinta de 1916, que se incorporó a filas en Diciembre último.

Un banquete

Telegrafan de París que el Presidente del Consejo y el Ministro de Marina, de Francia, obsequiaron con un banquete a los representantes de los estados mayores de los ejércitos de las naciones aliadas.

Al acto también asistieron los embajadores de Inglaterra, Italia, Rusia y el Japón, los ministros

Con las Cápsulas é Inyección NEISEROL

SE CURAN EN UNA SEMANA LAS

Purgaciones y la Gota Militar

TRATAMIENTO SEGURO Y ECONÓMICO. — De venta en Farmacias y Droguerías.

Precio del bote de Cápsulas, 3 pesetas.—Precio del frasco de inyección, 1'50 pesetas.

DEPÓSITO: FARMACIA DEL DOCTOR MARIN, PLAZA DE CÁNOVAS.—CÓRDOBA

plenipotenciarios de Serbia, Bélgica y Portugal y varios generales, entre ellos Joffre, Jorro y Douglas.

Se pronunciaron patrióticos brindis.

Las operaciones de los aliados

La comunicación oficial facilitada en París a las once de la noche dice así:

Al Norte del Aisne causamos importantes daños en las defensas que tiene el enemigo en la meseta de Vaucleurs.

En la Champagne nuestra artillería pesada también destruyó algunas obras de fortificación del adversario en la Maison Champagne y en la región de Navarin.

En Argonna dispararon nuestras baterías, certeramente, contra los abrigos del enemigo y las vías férreas.

El bombardeo ha aumentado en la Argonna oriental y al Norte de Verdún.

Al Oeste del Mosa, en Mort Homme y en la región del bosque de Bourrus también cogimos bajo nuestro fuego a importantes grupos de fuerzas alemanas.

Entre Forges y el bosque de Corbeux, a la derecha del Mosa, en Woebre muestra gran actividad la artillería de ambos bandos y no ha sostenido acciones la infantería.

En la alta Alsacia, al Este de Seppois, después de una larga preparación por parte de la artillería, los alemanes atacaron las trincheras que les habíamos vuelto a tomar, durante los últimos días, en la región de Larges, pero les rechazamos, causándoles grandes pérdidas.

Durante la jornada del 13 nuestra escuadrilla de aeroplanos y el cuerpo de ejército que combate en la región de Verdún mostraron una actividad extraordinaria.

Una flotilla compuesta de seis aeroplanos arrojó ciento treinta bombas sobre las estaciones estratégicas de Briulles.

Al Norte de Verdún se han sostenido numerosos combates.

Derribamos tres aeroplanos del enemigo; uno de ellos cayó dentro de nuestras líneas y los otros dos en las primeras líneas alemanas.

También hemos visto caer otros, pero su destrucción no está comprobada.

SE VENDEN canarios flautas a 25 pesetas. Hembras a 5. Castillo.5.

Nuevo Restaurant de Miguel Gómez

calle Marqués de Boll (antes Morillos) 5. Teléfono número 140.

Plato del día: Filete de solomillo con macarrones a la italiana.

Restaurant de Antonio Gómez

Plaza de Cánovas (Antes Tendillas) Teléfono núm. 163

Plato del día: Lengua de vaca en salsa picante y Salmón a la vinagreta.

Se sirven cubiertos desde 2'50 ptas. en adelante.

Restaurant del Tourist's Bar

Calle Victoriano Rivera, número 4 (antes Plata) Bajo la dirección del acreditado cocinero Don Pablo Bruzo Fuentes

Servicio esmerado y económico.—Encargos a domicilio con prontitud.

Plato del día: Lomo con tomate.

CAPÉS «GRAN CAPITÁN» y «CERVECERÍA»

PROPIETARIO: ANTONIO TORRES

NEVERÍA, CAFÉ, VINOS Y LICORES

SALÓN DE BILLAR

Los trabajos de este establecimiento están a cargo de los Hnos. Torres.—Teléfonos núms. 31 y 142.



El tratamiento por las Píldoras Pink favorece de modo particular a las mujeres y a las jóvenes.

Las Píldoras Pink dan sangre rica y pura. Esta sangre se esparce por todas las venas y lleva a todos los órganos la fuerza.

Entonces se estimula el funcionamiento de todos los órganos, reaparece el apetito, vuelven los colores, el estómago digiere bien los alimentos que la enferma se asimila perfectamente y de que se aprovecha y, finalmente, se tonifica el sistema nervioso.

Todas las jóvenes desean casarse, fundar una nueva familia. Para llegar a ser esposa y madre preciso es que las jóvenes tengan buena salud. Las Píldoras Pink les darán esta buena salud.

De igual modo que la mañana nos indica lo que será la tarde, la juventud hace prever lo que será el resto de la existencia.

Hállanse las Píldoras Pink de venta en todas las farmacias al precio de 4 pesetas la caja, 21 pesetas las seis cajas. Las cajas vendidas en España deben llevar exteriormente una etiqueta indicando que contienen un prospecto en lengua española: de no tener esta etiqueta conviene no aceptarlas.

GRAN CAFÉ «LA PERLA», I. GONDOMAR, I

El más cómodo y céntrico de la población Especialidad de la casa en chocolates con pastas a 30 céntimos.—Cerveza helada al grifo y en botellas de todas marcas.—Refrescos gaseados.—Vinos y licores nacionales y extranjeros.

Servicio permanente y a domicilio. TELEFONO NUM. 4

«LA PERLA»

Gran Establecimiento de Confeitería

EL MAS Suntuoso de España

Casa fundada en 1879.

La más importante de Córdoba. Premiadísima por productos con medallas de oro y Grandes premios en varias Exposiciones.

Artículos para regalos. Cajas nevadas llenas de bombones selectos. Caramelos de todas clases.

Gondomar, 1. — Sevilla, 1 y 3

CÓRDOBA

Horario de trenes

Entrada y salida de trenes de la Estación de Cercadilla.

N.º	CLASE DE LOS TRENES.	Horas de	
		Llegada	Salida
214	Mixto de Belmez.	0'45	
211	Mixto para Belmez.		8'30
242	Carreta para Marchena.		1'25
213	Carreta para Belmez.		8
208	Idem de Puente Genil.	10	
12	Correo de Belmez.	10'10	
11	Correo para Belmez.		16'30
204	Carreta para Pte. Genil.		16'40
212	Carreta de Belmez.	19'33	
241	Idem de Marchena.	21'50	

EL EXCMO. SEÑOR

DON PEDRO LOPEZ AMIGO

Falleció en esta ciudad el 14 de Marzo de 1915, habiendo recibido los Santos Sacramentos y la bendición de Su Santidad

R. I. P. A.

Las misas que se celebren en la Iglesia parroquial de San Pedro el próximo martes 14, por los señores sacerdotes que deseen aplicárselas y la de Requiem que tendrá lugar a las nueve y media y las que se digan el mismo día por los PP. de las respectivas Comunidades en la capilla de María Auxiliadora e Iglesias de Capuchinos, Padres de Gracia, San Agustín, San Hipólito, San Cayetano y San Pablo, serán aplicadas en sufragio por el alma de dicho señor.

También habrá referido día en la mencionada iglesia parroquial exposición de S. D. M. con Misa solemne, a las ocho y media, y por la tarde, a las cinco, por la misma intención.

Su viuda, hijos, hijos políticos y demás familia suplican a sus amigos y personas piadosas se sirvan encomendarlo a Dios nuestro Señor y a la Santísima Virgen de Lourdes.

Nuestro Excmo. e Ilmo. Prelado y otros varios señores Arzobispos y Obispos se han servido conceder indulgencias en la forma acostumbrada.

PRIMER ANIVERSARIO

EL SEÑOR

DON CANDIDO COSTI Y GONZALEZ

Del Comercio que fué de esta plaza, falleció el 16 de Marzo de 1915

R. I. P. A.

Las misas que se celeb

